



## ÉDITORIAL

Chères et chers sociétaires,

La Société préhistorique française est propriétaire d'importantes collections patrimoniales acquises par échange, legs et dons depuis sa création, au début du xx<sup>e</sup> siècle. Il s'agit de 13 monuments mégalithiques (dont 5 classés), 6 tableaux de maître, 13 000 objets (ossements et art mobilier préhistoriques), 30 mètres linéaires de dossiers d'archives sur papier (comptes rendus, lettres, programmes de manifestations), plusieurs milliers d'ouvrages issus d'échanges avec des dizaines de sociétés savantes du monde entier et près de 4 000 plaques, négatifs sur film souple et tirages photographiques dont les prises de vue s'échelonnent de 1888 à 1928. Hormis les monuments, ces fonds sont déposés au Muséum national d'histoire naturelle qui en assure la conservation et la mise à disposition, dans le cadre d'une convention de dépôt mise à jour en avril 2023. Parce qu'ils s'éclairent les uns les autres, ces fonds représentent une immense source d'informations sur l'histoire de notre association et, compte tenu de sa position nationale, sur celle de la préhistoire et de la protohistoire au xx<sup>e</sup> siècle. C'est pourquoi ces archives demandent à être inventoriées, mises à la disposition de toutes et tous et valorisées par des recherches.

Les ouvrages acquis par échange ou dons constituent un fonds identifié « SPF » au sein de la bibliothèque du Musée de l'Homme, qui le gère et le met à la disposition de ses lecteurs et lectrices. Deux fois par an, les nouveaux ouvrages reçus sont inventoriés, estampillés et pour partie intégrés au fonds de cette prestigieuse bibliothèque.

Dans le cadre de sa charge de responsable des collections de Préhistoire au Muséum, Roland Nespoulet, membre de notre Conseil d'Administration, a pratiquement achevé cette année l'inventaire des objets préhistoriques relevant de ce patrimoine.

Le service d'archivage de la Bibliothèque centrale du Muséum, au Jardin des Plantes, a commencé à inventorier les 30 mètres linéaires d'archives, et la SPF est en recherche de moyens pour l'aider à achever cet inventaire ainsi qu'à numériser ces documents pour les mettre à la disposition de toutes et tous.

Comme nous vous en avons informés lors des dernières assemblées générales de l'Association, un effort particulier a été engagé depuis le début de l'année 2023 pour explorer et valoriser la collection de clichés photographiques, jamais inventoriés jusqu'ici. La demande de financement soumise au printemps 2023 à l'Agence nationale de la recherche dans le cadre de son appel à projets « Science avec et pour la société – Recherches participatives 2 » ayant été infructueuse, le Muséum et la SPF ont convenu de consacrer une petite partie de leurs modestes moyens pour engager le travail d'indexation et d'inventaire. Au printemps 2024, dans le cadre d'un stage de Master de bibliothécaire co-encadré par les deux partenaires, la collection a été inventoriée dans le Catalogue en ligne des archives et des manuscrits de l'Enseignement supérieur (répertoire Calames). Pour ce faire, la SPF a recruté durant trois mois une responsable scientifique, Gwendoline Torterat, qui a numérisé le corpus en

basse définition tout en proposant un premier plan de classement tiré de l'inventaire d'origine. Celui-ci permet une première prise de connaissance exhaustive du fonds sur un plan quantitatif, mais aussi sur le fond. Il a effectivement permis de distinguer les photographies qui ont été prises durant les premiers congrès de la SPF, les excursions sur les sites mégalithiques ou les fouilles archéologiques. Un lot de celles pour lesquelles ni les dates ni les lieux ne sont documentés a également été mis de côté afin d'être renseigné en priorité. Ces tâches à vocation préparatoire ont été menées sur quelques mois, au printemps 2024, de telle sorte que le travail, nécessairement collaboratif, de documentation de cette remarquable collection, puisse enfin débiter et progresser sur le long terme.

Il y a encore beaucoup à faire, mais ce projet de grande ampleur est engagé. Il comporte un important volet collaboratif, pour lequel nous ne manquerons pas de faire appel à la bonne volonté de tous et toutes, notamment les sociétaires de la SPF.

En parallèle, la SPF continue de recevoir de temps à autres des envois de particuliers entrés en possession d'archives ayant trait à l'archéologie préhistorique, souvent à l'occasion du décès d'un proche. Pour cette raison, le Conseil d'administration de la SPF lance un appel à collecte pour enrichir et compléter ces archives : anciens administrateurs et administratrices, anciens membres et sympathisants, proches de ces derniers, nous vous invitons à prendre contact avec la SPF afin de lui confier les éventuels documents en votre possession (échanges épistolaires, notes, photographies, etc.). Ces documents gagneraient à rejoindre les collections déposées au Muséum et à bénéficier des excellentes conditions de préservation et de consultation offertes par cet établissement public.

À titre d'exemple, à la demande de l'Office d'archéologie de Saxe (Dresde, Allemagne), la SPF est à la recherche de documents concernant les prisonniers de guerre archéologues français détenus dans l'Oflag IV D entre 1940 et 1944. Il se trouvait parmi eux un futur président de la SPF, Louis-René Nougier, ainsi que plusieurs autres archéologues français ayant mis en place, lors de leur détention, une société d'étude préhistorique, et organisé des fouilles, des conférences et un musée, en lien avec ce qui est aujourd'hui l'Office d'archéologie de Dresde.

Si vous détenez des archives susceptibles de documenter tel ou tel épisode de l'histoire de l'archéologie préhistorique, nous vous serions reconnaissants de nous les signaler et, si vous le souhaitez, de nous les confier (SPF, 22 rue Saint-Ambroise, 75011 Paris ; [spf@prehistoire.org](mailto:spf@prehistoire.org)). Votre aide serait non seulement précieuse à la mémoire de notre Société mais contribuerait également à enrichir les matériaux susceptibles d'être étudiés par les historiennes et historiens des sciences s'intéressant à l'archéologie préhistorique.

Le Bureau de la Société préhistorique française

Quelques lectures à ce sujet :

- Nougier L.-R. 1943. « La Préhistoire à l'Oflag IV D, à Elsterhorst (Haute-Lusace) » :

<https://doi.org/10.3406/bspf.1942.4860>

- Soulier P. « Aux origines de la Société préhistorique française : la Société préhistorique de France (1904-1910) » :

<https://doi.org/10.3406/bspf.1993.9584>